

José Ma. Gutiérrez lucha por una mejor atención para víctimas de mordeduras de serpiente

Ministro de Salud e investigador de la UCR participaron en actividad de la OMS, en Ginebra, Suiza, propuesta por Costa Rica

30 MAY 2016 Salud



El Dr. José Ma. Gutiérrez Gutiérrez, investigador del ICP de la UCR participó en Ginebra, Suiza, en un panel que analizó frente a 120 personas una iniciativa mundial integrada para reducir la mortalidad y la discapacidad por mordeduras de serpiente (foto cortesía Jose Ma Gutierrez).

El Dr. José Ma. Gutiérrez Gutiérrez, investigador del Instituto Clodomiro Picado (ICP) de la Universidad de Costa Rica (UCR) participó el jueves anterior **en un panel paralelo a la Asamblea Mundial** de la Organización Mundial de la Salud ([OMS](#)), en Ginebra Suiza, **denominado Ciencia, Estado y Sociedad: una iniciativa mundial integrada para reducir la mortalidad y la discapacidad por mordedura de serpiente**, con la participación de 120 personas de diferentes países.

Esta actividad la propuso a la OMS el Ministro de Salud, Dr. Fernando Llorca Castro y la delegación diplomática de Costa Rica en Ginebra y lograron el apoyo de las representaciones de Afganistán, Angola, Bangladesh, Benin, Burkina Faso, Camerún, Chad, Gabon, Guinea, Kenia, Namibia, Nepal, Nigeria, Pakistan, Papua Nueva Guinea, Filipinas, Senegal y Uganda.

El Dr. José Ma. Gutiérrez Gutiérrez expuso **el modelo que ha seguido Costa Rica para enfrentar el problema de las mordeduras de serpientes** y en el cual ha tenido una gran participación el [Instituto Clodomiro Picado](#).

Este connotado investigador universitario forma parte además del comité director de la [Global Snakebite Initiative](#), una ONG que es líder en ese campo y **se espera que, a través del liderazgo de Costa Rica, se puedan aglutinar países que hagan planteamientos ante la OMS para que le preste más atención al problema de las mordeduras de serpiente y la falta de acceso o escasez de antivenenos.**

Las mordeduras de serpiente en el mundo afectan la vida de **4,5 millones de personas, cada año; hieren gravemente a 2,7 millones de hombres, mujeres y niños, y matan a unas 125.000 personas**, indica en su sitio esa ONG, que es una organización sin ánimo de lucro, registrada en Australia y dirigida por expertos comprometidos con la mejora del acceso a la buena calidad de los antivenenos para las comunidades más pobres del mundo.

Un [video](#) producido por esa organización revela la difícil situación que enfrentan las poblaciones africanas en relación con las mordeduras de serpiente.

WORLD HEALTH ASSEMBLY
**AN INTEGRATED
 GLOBAL INITIATIVE TO REDUCE
 SNAKEBITE DEATH & DISABILITY**

WEDNESDAY, 25 MAY 2016 | 10.00 - 16.30 | ROOM VII | PALAIS DES NATIONS | GENEVA



Snakebite kills 125,000 people every year and
 severely injures 2.7 million more.

Join us for this important Member State side event to discuss the
 massive burden of one of the world's most neglected tropical diseases
 and multi-stakeholder strategies to prevent and treat it.

<http://bit.ly/SnakebiteSE>

English, French & Spanish interpretation available. Refreshments provided.

Sponsored by the Government of Costa Rica
 in partnership with the Governments of Afghanistan, Angola, Bangladesh, Benin, Burkina Faso, Cameroon, Chad,
 China, Colombia, Congo, Ecuador, Egypt, Ethiopia, Guatemala, Honduras, India, Indonesia, Kenya, Liberia, Madagascar, Malawi, Mali,
 Mauritius, Myanmar, Nepal, Nigeria, Pakistan, Papua New Guinea, Philippines, Rwanda, Senegal, Sierra Leone, Somalia,
 Tanzania, Thailand, Timor-Leste, Uganda, United Kingdom, Viet Nam, Zambia, Zimbabwe and the World Health Organization.

La actividad se efectuó en forma paralela a la Asamblea Mundial de la OMS, en Ginebra, Suiza, y contó con la participación de ocho Ministros de Salud y representantes de diversos países.

Panel efectuado

La coordinación y conducción de la sesión dedicada al problema del ofidismo la tuvo a cargo el Ministro de Salud, Dr. Fernando Llorca Castro y a criterio del Dr. José Ma. Gutiérrez fue un éxito porque **se logró el objetivo de poner en la palestra de la salud pública mundial ese tema tan importante.**

El investigador se manifestó muy agradecido de que el Ministro de Salud de Costa Rica se haya interesado en esta temática y considera que en el futuro se puedan desarrollar otras iniciativas para que la OMS le preste más atención a este problema. Para su criterio se requieren esfuerzos internacionales colaborativos, involucrando a OMS, gobiernos, organizaciones de la sociedad civil, grupos de investigación, productores de antivenenos, entidades reguladoras, etc.

En la actividad, además de Gutiérrez participaron los doctores David Warrell, de la Universidad de Oxford, quien se refirió al reto global que representa el problema del envenenamiento por mordedura de serpiente en Africa y Tim Reed, de la organización Health Action International planteó la necesidad de una respuesta integrada a este problema.

Por otra parte, la Dra. Sue Hill, de la OMS, expuso sobre **la evaluación de los antivenenos** por parte de esa organización y **la preparación de guías** para la producción de esos medicamentos. Además se refirió al programa de **“precalificación” de antivenenos** que tiene la Organización Mundial de la Salud (OMS) que pretende evaluar su calidad y decidir cuáles pasan los criterios exigidos para estos productos en el mundo.

Asimismo los doctores Julien Potet y Gabriel Alcoba, de Médicos sin Fronteras, quienes hablaron sobre **el por qué el problema de envenenamiento ofídico es una prioridad** para esa organización, David Williams de la Global Snakebite Initiative quien expuso la **estrategia de esa ONG para enfrentar el problema**.

Al finalizar el panel la embajadora Elayne Whyte, de la Misión Permanente de Costa Rica ofreció un discurso de cierre.

En la organización de esa actividad participaron también Global Snakebite Initiative, Health Action International y Médicos sin Fronteras.

[Lidiette Guerrero Portilla](#)
Periodista Oficina de Divulgación e Información
lidiette.guerrero@ucr.ac.cr

Etiquetas: [organizaicon mundial de la salud](#), [oms](#), [instituto clodomiro picado](#), [icp](#), [jose maria gutierrez](#), [fernando llorca castro](#), [ministro de salud](#), .